



























ANTECEDENTES

La necesidad de crear la Fiscalía de la Mujer y Niñez Víctima, surge como resultado de una serie de Conversatorios y Talleres organizados por el Observatorio en Salud Sexual y Reproductiva del Departamento de Baja Verapaz, quienes en las reuniones ordinarias y extraordinarias, visualizamos la necesidad de socializar y contextualizar la ruta de la Denuncia de los embarazos en menores de 14 años con Operadores de Justicia e instituciones gubernamentales responsables de operativizar dicha ruta, por el incremento de denuncias de casos de Violencia sexual y Violencia contra la mujer, niñez y adolescencia, para fortalecer la capacidad de respuesta y asegurar una Justicia Pronta y Cumplida.

Reuniones ordinarias y extraordinarias de OSARBV 2014-2015 para el análisis del Contexto sobre la Situación de la Violencia Sexual y Violencia Contra la Mujer, Niñez y Adolescencia. Investigación, análisis e interpretación de la información.



Investigación diagnóstica en entidades receptoras de casos de violencia sexual, embarazos en menores de 14 años y violencia contra la mujer 2014-2015.



Conferencias de prensa ante problemática de violencia sexual, embarazos en menores de 14 años y violencia contra la mujer 2014-2015



ORGANIZACIONES SE REÚNEN EN SALAMÁ

Aumentan casos de abuso sexual

Entidades aseguran que muchos casos de menores no son investigados.

POR CARLOS GRAVE AJA VERAP

Distintas organizaciones de Baja Verapaz están preocupadas por el incremento de casos de abuso sexual en menores, de acuerdo con cifras dadas a conocer en un foro efectuado ayer en Salamá.

Odilia Pablo, del Observatorio de Salud Sexual y Reproductiva (Osar), dijo que según datos recopilados en distintas organizaciones, en el año van 110 casos de violencia sexual en jóvenes de 14 años en el departamento; la Dirección Departamental de Educación (Dideduc) reportó 32; el Hospital de Salamá, 27; la Policía Nacional Civil (PNC), 12; el Ministerio Público (MP), 36, y la Defensoría de la Mujer Indígena (Demi), tres denuncias.

Pablo aseguró que la cifra del 2014 ya superó la del 2013, y lo preocupante es que se conoce que solo el cinco por ciento de casos han sido investigados y resueltos por las autoridades respectivas.

Lucía González, de la



LÍDERES DE varias organizaciones informan sobre la cantidad de casos de abuso sexual en niñas y niños, en foro efectuado en Salamá, Baja Verapaz.

Van 446 casos

n el Juzgado de la Niñez y Adolescencia con sede en Salamá, Baja Verapaz, se informó que en el 2013 recibieron la denuncia de 150 casos de abuso sexual en meno-

res de 14 años, y en el 2014 van 296, cuyo total son 446 casos, de los cuales solo tres han sido investigados y resueltos. Este tribunal se abrió en ese municipio en junio del 2013.

Demi, indicó: "Pedimos a la fiscal general, Telma Aldana, la creación de una fiscalía especializada para atender esta cantidad de

casos, y que nombre cuando antes a un fiscal distrital porque desde hace meses las oficinas en Salamá no tienen personal"

"Nuestros abogados van al MP durante dos y hasta cuatro horas, y no encuentran mayor avance en los casos de abuso sexual en menores; por ello, muchas víctimas y madres de familia desisten de la denuncia porque no encuentran respaldo en las autoridades correspondientes", resaltó

También se informó que líderes de las organizaciones participantes en el foro han buscado reuniones con personal de la Procuraduría General de la Nación y del Juzgado de la Niñez y Adolescencia; sin embargo, no han logrado hablar de las deficiencias que hay en ese departamento.

Buscan unificar datos

Preocupados por violaciones y embarazos

BAJA VERAPAZ CABECERA: SALAMÁ MUNICIPIOS: 8 EXTENSIÓN: 3.124 KM2. POBLACIÓN: 270,521 HAB.

Noé Ismalej *Colaborador

Salamá. Preocupados por los casos de violaciones y embarazos en menores, el Observatorio en Salud Sexual y Reproductiva (Osar), enconjunto con Plan Internacional, realizó un conversatorio para conocer datos estadísticos mente estos casos. sobre estas problemáticas.

Odilia Pablo, informó que solo atendieron el llamado representantes del hospital nacional, Área de Salud, Dirección Departamental de Educación, Defensoría de la Mujer Indígena (Demi) y de la

"Los embarazos a temprana edad vienen a truncar un proyecto de vida". JUAN RUIZ ESTUDIANTE



Policía Nacional Civil.

Julieta Leonardo, trabajadora social del hospital, explicó que casos de violencia sexual han atendido 27 y de embarazos, 18.

Por su parte, Lucía González, de la Demi, informó que a la fecha conocen 344 denuncias de distintas manifestaciones de violencia contra la mujer, de las cuales 19 corresponden a menores de edad.

Gonzálezagregóqueunadelas desventajas para conocer casos en el departamento es la falta de una Fiscalía de la Mujer en el Ministerio Público, para que se encargue de atender exclusiva-

Los asistentes lamentaron la La secretaria técnica del Osar, ausencia de los operadores de justicia, al igual que de la Procuraduría General de la Nación y del Juzgado de la Niñez v Adolescencia, ya que son las principales entidades que conocen de estos casos.

> Es necesario conocer los problemas que afrontan las menores de edad". **ABEL MENDOZA**



Odilia Pablo, del Osar, fue la moderadora de la actividad.

Preocupación

Aumentan embarazos en niñas



Noé Ismalei *Colaborador

Salamá. Ante la preocupación por los índices de embarazos en niñas y adolescentes, la Asociación de Amigos del Desarrollo y la Paz impulsa un provecto de educación sexual en 40 comunidades del departamento.

Lisany López, representante de la organización, manifestó que desde marzo empezaron a capacitara adolescentes vióvenes de los ochomunicipiossobreeducación sexual.



Reciben atención en el Hogar Materno Dulce Espera.

López añadió que también se ha instruido a 40 directores de escuelas e institutos.

Ana Victoria Maldonado, del Observatorio en Salud Sexual y Reproductiva, informó que en

"Desde hace tres años en la Telesecundaria de la Paz I, trabajamos este tema". HAYDÉ ARROYO DOCENTE



"En las capacitaciones obtenemos conocimientos que nos ayudarán en la vida". **AZUCENA BACHÁN ESTUDIANTE**



2013 se registraron 82 embarazos en menores de 14 años, mientras que este año van 28.

Maldonado recalcó que esta situación estipificada como delito de violación y es penada por la ley, por lo que los maestros están obligados a denunciarlo.

ELLAS EXIGEN RESPETO

SALAMÁ. Conmemoran el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer con pláticas y caminatas, con las que pidieron a las autoridades hacer valer las leyes que las respaldan.

BAJA VERAPAZ CABECERA: SALAMÁ **MUNICIPIOS: 8** EXTENSIÓN: 3.124 KM2. POBLACIÓN: 270,521 HAB.

N. Ismalej y N. Pérez *Colaboradores

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, instituciones que integran el Observatorio en Salud Reproductiva realizaron un conversatorio con operadores de justicia.

Odilia Pablo, secretaria técnica de la agrupación, informó que la actividad se desarrolló con la finalidad de discutir la problemática de violencia, abuso sexual v los embarazos en menores de 14 años que han ocurrido en el departamento.

REALIZAN CAMINATA Vestidas de color lila, grupos de hincapié en la prevención.



La actividad en Salamá se realizó en un restaurante.

mujeres organizadas de Cobán salieron a las calles para exigir respeto en su día.

La marcha se inició en el barrio Magdalena, luego se encaminaron al parque central La Paz, donde se realizaron charlas para conocer las distintas leyes existentes para defender a la mujer maltratada y se hizo



Con carteles y globos, las cobaneras marcharon hasta el parque central.









Exigen agilizar casos

Preocupan agresiones y violencia sexual



BAJA VERAPAZ

CABECERA: SALAMÁ POBLACIÓN: 270,521 HAB. EXTENSIÓN: 3,124 KM2. MUNICIPIOS: 8

Noé Ismalej ★Colaborador

Salamá. Ante la preocupación por los casos de violencia sexual que han ocurrido a nivel departamental en los últimos años, el Observatorio en Salud Sexual y Reproductiva realizó una reunión con distintas entidades que atienden el tema para conocer las estadísticas.

La epidemióloga del Hospital Nacional Departamental, Paola Arévalo, informó que durante 2013 fueron atendidos 20 casos de violencia sexual, registrados entre los cuatro y 60 años de edad.

Nancy Campos, representante del Centro de Apoyo Integral para Mujeres Sobrevivientes de Violencia, explicó que en 2012 atendieron nueve casos de maltrato y 15 por violencia sexual. En 2013, nueve por agresión y diez del otro tipo.

Campos manifestó que en lo que va de este año les han remitido tres mujeres por violencia y una de forma sexual, mientras que Thelma López, de la Unidad Niñez y Adolescencia del Ministerio Público, reporta 11 de naturaleza sexual.

La mayoría de los sucesos han sido referidos de los Centros de Atención Permanente, debido a que solo el centro asistencial cuenta con un kit para brindar tratamiento antirretroviral, antibiótico y anticoncepción de emergencia.



"Se deben agilizar los proceso que se siguen".

NICASTA BARRIENTOS OFICINA MUNICIPAL



"Con esto esperamos que se generen acciones concretas".

ODILIA PABLO
TRABAJADORA SOCIAL



La mayoría de los casos ocurrieron en la cabecera.

Conversatorio con operadores de justicia e instituciones gubernamentales, en el marco del 8 de marzo 2014, Día Internacional de la Mujer.



Conversatorio con operadores de justicia e instituciones gubernamentales, en el marco del 25 de Noviembre 2014, día internacional de la no violencia contra la mujer.



Taller con Operadores de Justicia e instituciones gubernamentales, en el marco del 8 de marzo 2015, Día Internacional de la Mujer.



Conversatorio con Operadores de Justicia 17 de abril 2015.



Conversatorio con Operadores de Justicia mayo 2015.



Reunión con el Colegio de Abogados de Baja Verapaz y su junta directiva, en apoyo al OSARBV en la gestión y petición de apertura de la fiscalía de la mujer y niñez víctima, para el Departamento de Baja Verapaz.

